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El programa de Médico Cirujano 
fue acreditado nuevamente por el 
COMAEM, organismo que se encarga 
de revisar los programas académicos 
de Medicina en Escuelas y Facultades. 
Con este logro se mejora la calidad de 
la educación médica y  el seguimiento 
adecuado a los profesores, estudiantes 
y autoridades de la universidad.

Xzavier Medina, originario de 
Estados Unidos, vino a UPAEP 
para cursar materias de leyes 
y perfeccionar su español. 
En este espacio comparte 
su experiencia a lo largo de 
los últimos meses y cuenta 
cómo vivió los temblores 
que afectaron al país.

Dos alumnos de octavo semestre de Ingeniería 
Industrial y Mecatrónica desarrollaron un 
recurso didáctico para el uso de la fi bra 
óptica, el cual será publicado por la revista 
Computer Applications in Engineering Education.

Una explicación sobre el signifi cado real de 
la infl ación, ese fenómeno del que tanto 
se habla pero se desconocen sus causas 
y consecuencias en nuestros bolsillos. 

El COMAEN acredita 
Programa de Medicina 

Un intercambio para 

aprender español

¿Sabes qué es la in� ación?

Estudiantes de Ingeniería 
crean recurso sobre uso de 

� bra óptica
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Ahora que ya ha casi concluimos el primer mes del año, hay 
varias cosas que debemos tener en mente. No pienso verme 
como el conocedor de política, ni menos el experto de los 
partidos políticos. El tomar una postura en estas precampañas 
es algo muy complicado y  más teniendo en cuenta la situación 
actual de nuestro país. Terremotos, feminicidios, egoísmo de 
organizaciones, por mencionar algunas.
Desde que soy pequeño, en mi familia se tiene la regla de no hablar 
de religión y política en la mesa. Sin embargo, cuando el tiempo de 
elecciones se encuentra tan cerca es muy difícil evitar este tema. Entre 
precandidatos que muestran su lado “humilde” durmiendo en el piso, 
otros que van a la estética o aquellos cuya familia va al supermercado 
como cualquiera de nosotros. Quiero aclarar que no lo hago para 
atacar a ningún partido, aunque entre ellos mismos son los que se han 
encargado de manchar tanto su propia imagen como los oponentes.
Considero que como sociedad mexicana, estamos muy mal educados 
respecto al tipo de gobernantes o gabinetes que nos representan, pues muy 
pocos realmente tienen la preparación sufi ciente como para dirigir un país. 
No sé, tal vez muchos difi eran al respecto, pero no somos la clase de país que esté 
acostumbrado a tener un gabinete de expertos como sucede en Canadá o en 
países de primer mundo, sin embargo, creo que no podemos esperar un milagro, 
todos tenemos responsabilidad en la construcción de una verdadera democracia. 
Espero que Ustedes también conserven la esperanza de que en algún momento 
en que elijamos bien a nuestros representantes, aquel que consiga ––en la medida 
de lo posible––,  sacar adelante a nuestro país, este país cuya gente saca el 
verdadero valor de ser mexicano en los momentos crisis.

Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
UNIVERSITARIO UPRESS RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.
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POR QUINTA OCASIÓN, LA UPAEP LOGRA ESTA ACREDITACIÓN.

UNA DE SUS EGRESADAS ES SUBDIRECTORA DE 
DERECHOS HUMANOS DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA MEXICANA.

Facultad de Medicina recibe 
acreditación por parte de COMAEM

La entrega de la quinta acredita-
ción del programa de Médico Ci-
rujano de la Facultad de Medicina 
de la UPAEP, es  un gran logro que 
no habla más que del compromiso 
de la Universidad y de dicha Facul-
tad por la mejora de la calidad, 
mencionó la Dra. Zeta Melva Triana 
Contreras, Presidente del Conse-
jo Mexicano para la Acreditación 
de la Educación Médica COMAEM.
“Solamente el 47% de los 158 pro-
gramas de Medicina del país están 
acreditados  por el COMAEM, y hay 
aproximadamente un 40% de progra-
mas  de Medicina que nunca han pa-
sado por el proceso de acreditación; 
es por ello que esta acreditación es 
tan relevante para esta Institución” 
aseveró la Dra.Triana Contreras.
La Presidente del COMAEM, señaló 
que la acreditación es un recono-
cimiento público que otorga dicho 
organismo  solamente a aquellos 
programas de Medicina que cum-
plen con los criterios, indicadores y 
parámetros de calidad establecidos 
por el consejo en todos  los ámbitos: 
estructura, organización, funciona-
miento, insumos, proceso, enseñanza, 
servicios, pero sobretodo, resultados.
“La acreditación signifi ca que el 
programa de Medicina de esta uni-
versidad ha sido revisado por pares 

académicos provenientes de dife-
rentes partes de la República, de 
universidades públicas y particula-
res que aseguran  que el programa 
de Medicina de la UAEP, cumple 
con los criterios y estándares de 
calidad previamente establecidos” 
enfatizó la Dra. Zeta Melva Triana.
Añadió que, el propósito de la acredi-
tación es mejorar la calidad de la edu-
cación médica y  el seguimiento que 
van a dar los profesores, estudiantes 
y autoridades de la universidad para 
que se superen las recomendaciones 
y la Institución sea cada vez mejor.
“Esto tiene benefi cios que son tangi-
bles. Los primeros benefi ciados son 
los estudiantes, porque ahora tienen 
mejores recursos, mejores profesores, 
el proceso  de selección de estudian-
tes es cada vez más riguroso; pero 
también, la acreditación muestra el 
compromiso de la Universidad y de 
la Facultad por la mejora continua” 
puntualizó la Dra.Triana Contreras.
Indicó además, que este reconoci-
miento aumenta el orgullo de la co-
munidad y, sobretodo da confi anza 
a la sociedad, a los padres de fami-
lia y a los estudiantes, de la solidez y 
de la seriedad del programa.
“Cuando mejora la calidad en la 
educación, sin duda mejora el  ejer-
cicio profesional, y al mejorar éste, 
mejora la salud de la población; sa-
bemos que la salud y la educación 
son los grandes pilares del desarro-

llo de las sociedades y del progreso 
de los pueblos, de tal  manera que 
la acreditación fi nalmente benefi -
cia a la sociedad” comentó para 
fi nalizar la Presidente del COMAEM. 
Por su parte, el Mtro. José Antonio 
Llergo Victoria, Secretario General 
de UPAEP, destacó que el compro-
miso por la calidad, sí se traduce 
en un reconocimiento formal, pero, 
conlleva esfuerzo, exigencia, dedi-
cación y la formación con rigor de 
profesionales de la Medicina.
Añadió que la mejor carta de pre-
sentación que tiene una institución 
son sus egresados y, un egresado 
de Medicina de la UPAEP tiene un 
gran compromiso con la sociedad. 
“Estamos  comprometidos con la for-

mación humana, con una formación 
técnica de calidad, pero indudable-
mente estamos muy comprometidos 
con la formación de profesionales de 
excelencia y eso esperamos de cada 
uno de ustedes y, esperemos que es-
tos procesos de acreditación nos den 
la confi anza de que nuestra forma-
ción es la adecuada y que éstos, nos 
llevarán a una mejora continua” con-
cluyó el Mtro. Llergo Victoria.
Para este acto, se contó también 
con la presencia del Dr. Mariano 
Sánchez Cuevas, Vicerrector Aca-
démico de la UPAEP, el Dr. Manuel 
Madrazo Cabo, Decano de Cien-
cias de la Salud y el Dr. Nicolás Cer-
vantes Soriano, Director del Progra-
ma Académico de Medicina.

EL UNIVERSITARIO

Egresa la X generación de enfermeras 
con especialidad en Neonatología de la UPAEP

Enfermeras del grupo de la especia-
lidad en Enfermería en Neonatología 
generación 2017 de la Dirección del 
Posgrado en Enfermería de la UPAEP, 
concluyeron sus estudios y presenta-
ron sus trabajos de investigación.

25 alumnas presentaron sus inves-
tigaciones como evidencia para 
poder acreditar la especialidad de 
Enfermería en Neonatología. Y en-
tre las estudiantes que egresan de 
esta generación está la licenciada 
en enfermería Leticia Hernández 
Cervantes, subdirectora de Dere-

chos Humanos de la Cámara de Di-
putados de la República Mexicana.

La entrega de reconocimientos a 
las enfermeras se realizó en el mar-
co de los 45 años de fundación de 
la UPAEP y del décimo aniversario de 
los proyectos de Posgrados en Enfer-
mería como primeras especialidades 
de enfermería en el país, creados en 
el 2008, (especialidad en Enfermería 
en Neonatología y especialidad en 
Enfermería Pediátrica).

En su intervención la Mtra. Florentina 
Salazar, señaló que en la actualidad, 
la profesión de enfermería se distin-
gue por tres características importan-
tes como todas las demás profesio-
nes, porque tiene una historia, porque 
tiene una metodología de trabajo y el 
desarrollo de la investigación.

Mientras que el Dr. Salvador Sánchez 
Rosales, coordinador de comunica-
ción social de la Cámara de Diputa-
dos de la Ciudad de México, felicitó a 
la UPAEP por los esfuerzos que realiza 

día a día en el área académica en la 
formación de sus estudiantes.

Por último, el Mtro. Alejandro Ja-
vier Ibarra Guajardo, Decano de los 
Posgrados en Salud de la UPAEP, feli-
citó a las enfermeras que concluye-
ron sus estudios de especialidad en 
Enfermería en Neonatología, y las 
exhortó a continuar preparándose, 
porque advirtió que México nece-
sita de gente preparada, de per-
sonas que estén conscientes de la 
problemática nacional que afronte 
los retos que se están presentando.

Subrayó, “necesitamos un me-
jor país, necesitamos cambiarlo, 
requerimos de un país en donde 
todos veamos más por la gente, 
por nuestra población y que haga-
mos mejor nuestro trabajo y tomar 
consciencia de lo que estamos ha-
ciendo, porque lo más importante 
para los que trabajos en el campo 
de la salud, son nuestros pacientes 
y el servicio que les damos”.EL UNIVERSITARIO
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FACULTAD DE COMERCIO INTERNACIONAL INICIA CÁTEDRA DICEX.
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Del nido al mundo empresarial

Con la intención de formar a estu-
diantes de la licenciatura en Co-
mercio Internacional, el Dr. Mariano 
Sánchez Cuevas, Vicerrector Aca-
démico de la UPAEP, inauguró la 
Cátedra Dicex. 

“Exhorto a los estudiantes a que 
aprovechen la oportunidad que 
UPAEP les brinda a través de la 
realización de este tipo de eventos 
que ayudan  a su proceso de for-
mación profesional y que les da un 
valor agregado al tratarse de una 
empresa mexicana con impacto 
internacional y dedicada a brindar 
servicios de comercio exterior”, des-
tacó el Vicerrector Académico. 

La catedra fue impartida por el Lic. 
Luis Javier Cendejas Meneses, Direc-
tor de Relaciones Institucionales de 

la empresa Dicex quien les compar-
tió su experiencia en temas como las 
tendencias actuales del comercio In-
ternacional, los benefi cios de la inter-
nacionalización, las prioridades para 
México dentro de la negociación del 
TLCAN, y la controversia del desarro-
llo exponencial del E-Commerce.

De este último punto destacó que 
la tendencia del comercio mundial 
durante el 2018 es reducir costos, en 
promedio un 14.3 % y el tiempo de 
despacho aduanal a 1.5 días. De 
igual forma se estima que el comercio 
electrónico crecerá 3.5 % así como un 
incremento del 2.8 % del PIB mundial. 

Además, subrayó que los princi-
pales benefi cios del comercio inter-
nacional son los criterios, el profesio-
nalismo, el compliance aduanero y 
una actualización constante.

Por otro lado, indicó que en este 

ramo es muy importante tener alian-
zas estratégicas con transportistas, 
con navieras y con la autoridad; 
“hay que estar abierto a compartir el 
pastel, a estar enfocado a tu nivel de 
competencia y no querer abarcar lo 
que alguien más puede hacer”.

Así mismo añadió que al momen-
to de buscar internacionalizarse es 
importante tener la documentación 
en regla, tener una visualización a 
largo plazo, “algo que nos permite 
en DICEX tener una propuesta de 
valor es que nuestro RFC es desde 
1998, no hemos cambiado, hemos 
cumplido con la ley históricamente 
en el pago de impuestos y contribu-
ciones y eso te lleva muy lejos”.

Señaló que el exportador logra 
ampliar su mercado; diversifi car el 
riesgo; supera la estacionalidad de 
la demanda interna; incrementa la 
producción y al incrementarla hay 
una economía en escala que pue-
de tener mejores costos de produc-
ción, gasto y compra; reduce la ca-
pacidad ociosa; posiciona mejor la 
marca internacionalmente y obtie-
ne benefi cios relacionados con los 
ingresos de divisas internacionales.

Mientras que los benefi cios para 
el importador los resume en tres 
puntos; contar con una gran di-
versidad de productos para poner 
a disposición de sus clientes; apro-
vechar la estabilidad del precio 
internacional y lograr una relación 
calidad y precio efectivo.

“En la importación convergen tres 

vertientes: la comercial, la política y 
el consumidor, a veces el proteger 
cierto sector perjudica a los consu-
midores ya que tiene menos oferta”.

Destacó que la aduana del S.XXI 
debe ser inteligente, colaborativa en 
el mundo, que tenga facilitación, con 
transparencia y que aporte valor. 

Referente al tema de colabora-
ción el Director de Relaciones In-
ternacionales DICEX mencionó que 
siempre ha estado sobre la mesa el 
tema de una aduana única entre 
Estados Unidos y México, ya que, el 
80 % del comercio exterior mexica-
no es con dicho país.

Finalmente, señaló que dentro del 
TLC, las prioridades para México son 
fortalecer la competitividad regio-
nal: acceso a mercados, desregu-
lación de barreras, trato no discrimi-
natorio y una cooperación integral; 
avanzar a un comercio inclusivo y 
responsable: desarrollo de peque-
ñas y medianas empresas, lucha 
con la corrupción y la cooperación 
y el diálogo; además de integrar 
la economía del S.XXI: impulsar la 
economía digital, la integración de 
mercados en telecomunicaciones 
y proteger la propiedad intelectual.

Cabe destacar que Dicex es una 
empresa mexicana con impacto 
internacional creada hace 30 años, 
dedicada a brindar servicios de 
comercio exterior como son: agen-
cia aduanal, consultoría, logística, 
transporte y almacenaje de expor-
taciones e importaciones.EL UNIVERSITARIO

Libro para entender la política 
exterior de México

La Facultad de Relaciones Interna-
cionales realizó la presentación del 
libro Para entender la política exte-
rior en México. La experiencia del 
pasado para planear el futuro, la 
cual tuvo a dos de sus autores pre-
sentes, el Er. Rafael Velázquez, profe-
sor investigador UABC, y Presidente 
de AMEI, y la Dra. Jessica De Alba, 
de la Universidad Anáhuac, quienes 
hablaron de la importancia de un li-
bro sobre esta temática.

El Dr. Rafael Velázquez, autor de 
más de 50 artículos de libros aca-
démicos y especializados, cuenta 
con la publicación Actores, bases y 
fundamentos o politica exterior de 
México durante la Segunda Guerra 
Mundial, comentó que Para enten-
der la política, hace un recuento 
sobre las principales decisiones de 
la política exterior desde la Revolu-
ción mexicana, hasta  en el gobier-
no de Enrique Peña Nieto y agregó 

que la materia es una de las más 
importantes en cualquier plan de 
estudios, porque es el vínculo entre 
el país y lo internacional. 

“Un buen internacionalista es el 
que conoce a su país, los proble-
mas que tiene y cómo funciona 
el sistema. Es un instrumento que 
puede impulsar el desarrollo, me-
jorar la educación y las condicio-
nes económicas”, explicó. 

Existen varios libros sobre polí-
tica exterior publicados hasta el 
momento, pero este se diferencia 
porque está dedicado a los estu-
diantes y cuenta con ejercicios 
didácticos para facilitar el apren-
dizaje; así como una serie de te-
mas que sirven de guía para el 
examen CENEVAL. 

El libro comienza con una expli-
cación del concepto, sus diferen-
tes componentes, y las variables 
que infl uyeron para llegar a la Re-
volución de 1910, siguiendo con el 
análisis hasta el 2017.
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16 DE FEBRERO, ÚLTIMO DÍA PARA DAR DE ALTA SERVICIO SOCIAL.

SOBREPESO Y DESNUTRICIÓN EL RETO DE MÉXICO EN MATERIA ALIMENTARIA.

EL UNIVERSITARIO
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Asociaciones civiles, organizaciones 
no gubernamentales y representan-
tes de proyectos de impacto social, 
presentaron a estudiantes que están 
por iniciar su servicio social, propues-
tas e iniciativas enfocadas a resolver 
problemáticas sociales donde po-
drán desarrollar sus habilidades y ta-
lentos al servicio de la comunidad. 

Los interesados podrán sumarse a 
los proyectos de su interés hasta el 
próximo 16 de febrero, fecha límite 
para dar de alta su servicio social. 

Entre la gama de propuestas, 
está la de la Asociación Cultural 
Recreativa y Educativa para Sordos 
de Puebla A.C., conocida también 
como “la Casa del Sordo”, lugar 
donde se alfabetiza tanto a los es-
tudiantes como a personas con de-
bilidad auditiva de la asociación.

A este respecto, Carlos Humberto 
Martínez Rodríguez, representante de 
la Asociación, resaltó que se requieren 
de estudiantes de los programas aca-
démicos de Psicología, Diseño Gráfi co 
o Publicitario, Gastronomía y Nutrición. 

Alumnos de la Facultad de Nutrición 
celebraron el Día del Nutriólogo 
acompañados de catedráticos, in-
vitados del gremio y egresados.

La Mtra. María de Lourdes Silva Fer-
nández, Directora Académica de la 
Facultad de Nutrición, agradeció a las 
Maestras de la carrera por el apoyo en 
la organización de dicho evento e in-
vitó a los presentes a seguir trabajando 
para buscar acciones que detengan 
las enfermedades desarrolladas por 
los malos hábitos alimenticios. 

Organizaciones en busca 
de talento universitario

Nutrición, tarea de todos
Y es que dijo, el reto en este rubro 

es muy grande ya que de acuerdo 
a la Encuesta Nacional de Nutrición 
y Salud de 2016, la prevalencia de 
sobrepeso y obesidad pasó del 71.2 
en 2012, al 72.5 En 2016, es decir, 
que no se ha logrado frenar esta 
problemática.

Además, como parte de los festejos 
del día del nutriólogo, estudiantes de 
la Facultad de Nutrición de esta Institu-
ción, recibieron a la Mtra. Julieta Pon-
ce Sánchez, Directora de Intervención 
Nutricional del Centro de Orientación 
Alimentario, quien impartió la confe-
rencia “Políticas Publicas”. 

Para iniciar su ponencia, la Mtra. 
Ponce Sánchez, presentó un panora-
ma general de la realidad alimentaria 
en México y el mundo, la percepción 
de las políticas públicas y el estado, 
la alimentación como problema po-
lítico y público, y las acciones de go-
bierno en materia alimentaria.

En este tema destacó que Mé-
xico importa casi la mitad de los 
alimentos que se consumen, provo-
cando el encarecimiento de la ca-
nasta básica y la dependencia de 
productos de exportación. 

Aunado a esto, dijo,  el precio de la 
tortilla de 1994 hasta ahora ha aumen-
tado en un 800%, ya que el precio del 
maíz se defi ne en una casa de bolsa 
en Chicago U.S.A y no en México, aun-
que éste sea un producto mexicano.

Por otra parte, la ponente hizo 
énfasis en que en el país, a pesar 
de tener uno de los índices de so-
brepeso y obesidad más altos, tam-
bién tiene 1.5 millones de niños con 
desnutrición crónica.

No obstante de lo anterior, observó, 
para la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agri-
cultura (FAO), México no tiene insufi -
ciencia alimentaria, ya que cuenta 
con 3 mil 200 kilocalorías (kcal) per 

capital diarias, mayor a las 2 mil 600 
kcal que debe tener una nación para 
ser considerado en esa categoría.

De lo anterior, la Mtra. Julieta Pon-
ce Sánchez explicó que el exceden-
te de kilocalorías en la alimentación 
proviene de las mezclas de productos 
naturales con otras sustancias que las 
industrias producen para abaratar 
el precio de los alimentos, pues de-
bido al lento crecimiento del salario 
en México, “las familias pagan están 
dispuestas a pagar más por alimentos 
saludables”, acotó. 

Posterior a la intervención de la 
Mtra. Ponce Sánchez, Gloria Sevilla 
Villavicencio, Dulce Gloria Balbuena 
Jaime y la LN. Alehiny Valeria Ma-
cías Domínguez, alumnos de Nutri-
ción que cursaron algún semestre 
de intercambio compartieron expe-
riencias signifi cativas con los presen-
tes y los animaron a realizar vivir una 
experiencia en el extranjero para 
aprender cómo se hacen las cosas 
en otros países y al mismo tiempo, 
salir de su zona de confort. 

Finalmente, los estudiantes de la 
carrera de Nutrición pudieron interac-
tuar con invitados del gremio quienes 
aclararon sus inquietudes referentes a 
su vocación y experiencias.

EL UNIVERSITARIO

“los estudiantes de UPAEP son capa-
ces de todo, tienen iniciativa, creativi-
dad e innovación” agregó.

Por su parte, Laura Angélica Varela 
Martínez del Banco de Alimentos para 
la colonia Guadalupe Hidalgo, coinci-
dió en que los estudiantes de Diseño 

y Producción Publicitaria les serian de 
gran ayuda en su proyecto pues pre-
tenden que a través de ayuda espe-
cializada puedan crear vínculos que 
faciliten la distribución del alimento. 

En tanto,  Valeria Chávez Benítez y 
Ariadna Trejo Bravo, ex alumnas de 

UPAEP, representantes de las asocia-
ciones “Jóvenes por Jóvenes” y “Moti-
vando sueños”, respectivamente, ha-
blaron de la importancia que tienen 
las relaciones intrapersonales dentro 
de sus proyectos de impacto social, 
pues además de apoyar a jóvenes 
de nivel preparatoria van ampliando 
sus redes de contacto. 

Otra de las opciones en donde 
pueden realizar su servicio social es 
“Asociación de Mujeres del Progreso 
y Bienestar de la Familia Poblana A.C. 
representada por la Sra. Norma Iberia 
Alquez Sánchez, quien se dijo feliz de 
que estudiantes de esta Institución 
colaboren en los proyectos que su or-
ganización desarrolla, por lo que invi-
tó a estudiantes de todas las carreras 
a sumarse en este semestre. 

“Infl uye mucho que los alumnos 
están comprometidos con lo que se 
hace, ellos y los profesores son muy 
participativos, por eso es que tengo 
la marca de UPAEP siempre presen-
te en mi cabeza”, destacó. 

Los interesados en liberar su servi-
cio social pueden acceder a través 
de Blackboard para revisar las dis-
tintas opciones. 

EL UNIVERSITARIO
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Xzavier Medina, originario de Esta-
dos Unidos, decidió tener una es-
tancia en nuestro país desde agos-
to del 2017 hasta mayo del año 
en curso, para aprender español 
dada la importancia que tiene este 
idioma en su familia, ya que es una 
manera en que se comunican en-
tre ellos, puesto que son de origen 
puertorriqueño.

“También me interesa estudiar le-
yes y enfocarme en migración, por 
lo que el español sería un recurso 

Xzavier Medina, experimentó la 
cultura mexicana a través del baile

muy utilizado en mi carrera”.
Estar en México ha sido una ex-

periencia muy interesante para 
Xzavier, puesto que no solamente 
ha vivido experiencias que tienen 
que ver con la gastronomía y la cul-
tura mexicana, sino que también le 
tocó vivir los sismos del pasado mes 
de septiembre al lado de la familia 
mexicana que lo ha acogido du-
rante esta estancia.

“La primera vez que tembló me 
encontraba en mi casa, limpiando 
mi cuarto y de repente vi a mi her-
mano afuera de su recámara gri-
tando <temblor, temblor>, en ese 
momento yo no sentí nada, pero 
sí pude ver cómo se estaban mo-
viendo las paredes, tenía mucho 
miedo. La segunda ocasión me 
encontraba en clase de español, 
fue muy impactante ver cómo to-
dos mis compañeros y la maestra 
evacuaban el edifi cio, la diferencia 
que pude notar entre ambos, fue-
ron los daños que dejaron, siendo el 
segundo el que dejó más daños”.

Destacó que durante estos la-
mentables hechos aprendió mu-
cho sobre la pobreza y la manera 
en que al apoyarse mutuamente se 

puede salir adelante.
Es importante mencionar que Xza-

vier Medina experimentó la cultura 
mexicana a través del baile, al inscri-
birse al taller de danza folklórica de 
la UPAEP, en donde aprendió dife-
rentes bailes típicos de nuestro país.

“Me divertí mucho, porque pue-
do ser más activo en mi día; descu-
brí que a partir del baile la cultura 
mexicana es muy romántica; el 
baile folklórico es una historia entre 
un hombre y una mujer que tienen 
algún tipo de relación”.

A lo largo de su estancia en Méxi-
co, visitó  Veracruz, Oaxaca, Hidalgo 
y Guanajuato, “es muy obvio que la 
comida es muy importante dentro de 
la cultura mexicana, creo que dicha 
importancia radica en  el valor que lo 
mexicanos tienen por la familia.

Indicó que la relación con los jóve-
nes mexicanos ha sido muy buena, ya 
que siempre hay alguien que desee 
hablar con él y conocer su cultura.

“En la UPAEP no me he sentido 
solo, porque siempre hay alguien 
que quiere hablar, que quiere cono-
cer sobre mi propia cultura y yo tam-
bién quiero aprender sobre la cultu-
ra de México; es una dinámica muy 

buena para aprender sobre este 
país y practicar mi español. Estas re-
laciones fueron lo más signifi cativo e 
importante durante mi estancia”.

Añadió que una de las  diferencias 
que notó es que los estudiantes en los 
Estados Unidos están más estresados 
sin razón aparente, teniendo la misma 
carga de trabajo, los estudiantes mexi-
canos saben organizar su tiempo.

“Esto me gusta, porque pueden 
hacer su tarea y trabajo sin estrés; 
este aprendizaje me lo llevo.”

v“Me siento orgulloso con mis ha-
bilidades al hablar español, ya que 
he cumplido la meta que me pro-
puse al llegar a México”

Finalmente recomendó a los 
alumnos que deseen pasar por una 
experiencia de intercambio apro-
vechar esta oportunidad y llevar a 
cabo todas las actividades que se 
les presenten para conocer la cul-
tura del país al que decidan ir.

“No tengan miedo de hacer ami-
gos, de practicar el idioma, de aten-
der y asistir  sus clases por miedo a 
no entenderle al profesor, fi nalmente 
todo esto representa una oportuni-
dad para practicar y comprender 
una cultura diferente a la suya”.CORTESÍA



Estudiantes de Ingeniería desarrollan
recurso didáctico sobre el uso de la � bra óptica

SU ARTÍCULO DE INVESTIGACIÓN SE PUBLICARÁ EN LA REVISTA COMPUTER APPLICATIONS IN ENGINEERING EDUCATION.
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Nilli Saraí Martínez Sisniega y Uriel 
Alcántara Mendoza, estudiantes 
de octavo semestre de los progra-
mas académicos de Ingeniería 
Mecatrónica e Ingeniería Biónica, 
respectivamente, desarrollaron  un 
recurso didáctico sobre el uso de la 
fi bra óptica que será publicado en 
la revista Computer Applications in 
Engineering Education.

“Low-cost Educational Resource 
using Optical Fibers to send 4 bit 
images in grayscale”, es el nombre 
de la investigación que los jóvenes 
universitarios realizaron en formato 
de manual para enseñar a sus lec-
tores la transmisión de datos a base 
de materiales económicos.

Por lo anterior, autoridades aca-
démicas de esta universidad ase-
guran puede ser utilizado para que 
profesores de comunidades de es-
casos recursos compartan con sus 
estudiantes esta experiencia de la 
transmisión de datos  a través del 
uso de la fi bra óptica. 

El artículo fue escrito como par-
te de la materia Optoelectrónica 
impartida por el Dr. Alberto Uriel 
Rivera Ortega, quien con toda la 
intención, solicitó a sus estudiantes 
esforzarse para que su trabajo se 
enviara como posible artículo para 
la revista especializada. 

“Es muy satisfactorio ver que los 
jóvenes se esfuerzan por diseñar 
propuestas innovadoras. Este es un 
proyecto de investigación aplica-
da más que de desarrollo, sin em-

bargo, soluciona problemas, pues 
hace que jóvenes como ellos crez-
can y se interesen por cuestiones 
científi cas”, expresó la Dra. Arllene 
Mariana Pérez, Directora de pro-
gramas de Ingeniería. 

Agregó que en México la canti-
dad de investigadores es mínima por 
lo que es bueno que de un salón de 
clases de 25 universitarios aproxima-
damente, Nilli y Uriel hayan tenido 
este logro pues demuestra que si ellos 
pueden, sus compañeros también. 

“México necesita investigación, 
UPAEP necesita investigación, 
necesitamos como dice el lema 
‘hacerlo UPAEP’, y es lo que están 
haciendo estos  jóvenes; ojalá po-
damos contagiar a los demás para 
que logremos un crecimiento para 
todos”, destacó.

Por su parte, el Dr. Alberto Uriel Rive-
ra Ortega, asesor del proyecto y ca-
tedrático de la UPAEP, explicó  que 
la riqueza de este artículo es que fue 
escrito por estudiantes, entonces es 
de un alumno pensado en sus com-
pañero, de tal manera que si alguien 
lo lee y no tiene mucho conocimien-
to en la materia, puede fácilmente 
seguir los pasos para replicar ésto, 
que los chicos demostraron con su in-
vestigación que es la transmisión de 
datos con el uso de fi bra óptica.

“Los ingenieros a veces solo pen-
samos en irnos a la industria, y no es 
que esté mal, pero también está la 
otra parte, la de la investigación, 
que tal vez sea más compleja por-
que involucra muchos sacrifi cios, 

muchos dolores de cabeza, pero 
que otorga muchas satisfacciones”, 
agregó el catedrático. 

En tanto, Uriel Alcántara, estudian-
te de Ingeniería Biónica, expresó 
que una de las satisfacciones de 
haber desarrollado este proyecto 
fue que puede ser de utilidad para 
otras personas. “Saber que alguien 
más puede aprender de ello y tal 
vez motivarse a desarrollar algún 
proyecto por cuenta propia, es una 
gran satisfacción”, confesó. 

Y es que explicó, el artículo se en-
foca básicamente al envío de in-
formación a través del uso de fi bra 
óptica, sin embargo, lo innovador 
fue el uso de recursos o materiales 
económicos para lograrlo. 

“Son materiales económicos que 
se pueden conseguir en cualquier 
tienda de electrónica en realidad, 
incluso el software que utilizamos y 
que procesa la información es muy 
fácil conseguirlo. Eso es lo innova-
dor, que en su conjunto todo puede 
realizarse de manera sencilla, eco-
nómica y además sirve como una 
herramienta educativa para quien 
desee comprobar estos principios”, 
destacó Uriel Alcántara. 

Añadió que el artículo va dirigido 
principalmente a estudiantes y pro-
fesores para que  puedan utilizarlo 
en clases de óptica, optoelectróni-
ca, electrónica  o inclusive hasta de 
programación dependiendo del en-
foque de la materia. 

“El objetivo es que ellos puedan 
también seguir desarrollando ideas 

con este artículo como base si es 
que están interesados en esta área 
de investigación”, observó Nilli Mar-
tínez Sisniega. 

Así mismo, reveló que fue todo un 
reto lograr un trabajo de calidad 
pues nunca habían escrito un traba-
jo con tanta metodología. 

“Es la primera vez que escribimos 
un artículo de manera formal, no 
habíamos estado sometidos a un 
proceso de selección donde podían 
aceptarte o rechazarte. Fue difícil 
al principio pero después de tanto, 
entendimos lo que los editores nos 
pedían para pasar ese fi ltro”, acotó. 

Agregó que aunque fue difícil, 
con el apoyo de su profesor logra-
ron hacer los ajustes necesarios por 
lo que se siente satisfecha de haber 
culminado satisfactoriamente el ar-
tículo por el hecho de saber que al-
guien más lo va a leerá.

Finalmente, Nilli y Uriel, invitaron a 
sus compañeros a esforzarse y a de-
dicar el tiempo necesario a sus pro-
yectos ya que aseguran “nunca se 
sabe de dónde puede salir un buen 
tema de investigación”. 

“Es una satisfacción enorme que  
además trae muchos benefi cios a 
futuro pues en el caso de la revista 
tiene reconocimiento internacio-
nal. Si ustedes quieren, si realmente 
se dedican a su proyecto pueden 
hacer esto y muchas cosas más. 
Tomen pues todas las materias, to-
dos los trabajos como una forma de 
aprender, de crecer profesional y 
académicamente”, fi nalizaron. 
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Xzavier Medina, originario de Esta-
dos Unidos, decidió tener una es-
tancia en nuestro país desde agos-
to del 2017 hasta mayo del año 
en curso, para aprender español 
dada la importancia que tiene este 
idioma en su familia, ya que es una 
manera en que se comunican en-
tre ellos, puesto que son de origen 
puertorriqueño.

“También me interesa estudiar le-
yes y enfocarme en migración, por 
lo que el español sería un recurso 

Xzavier Medina, experimentó la 
cultura mexicana a través del baile

muy utilizado en mi carrera”.
Estar en México ha sido una ex-

periencia muy interesante para 
Xzavier, puesto que no solamente 
ha vivido experiencias que tienen 
que ver con la gastronomía y la cul-
tura mexicana, sino que también le 
tocó vivir los sismos del pasado mes 
de septiembre al lado de la familia 
mexicana que lo ha acogido du-
rante esta estancia.

“La primera vez que tembló me 
encontraba en mi casa, limpiando 
mi cuarto y de repente vi a mi her-
mano afuera de su recámara gri-
tando <temblor, temblor>, en ese 
momento yo no sentí nada, pero 
sí pude ver cómo se estaban mo-
viendo las paredes, tenía mucho 
miedo. La segunda ocasión me 
encontraba en clase de español, 
fue muy impactante ver cómo to-
dos mis compañeros y la maestra 
evacuaban el edifi cio, la diferencia 
que pude notar entre ambos, fue-
ron los daños que dejaron, siendo el 
segundo el que dejó más daños”.

Destacó que durante estos la-
mentables hechos aprendió mu-
cho sobre la pobreza y la manera 
en que al apoyarse mutuamente se 

puede salir adelante.
Es importante mencionar que Xza-

vier Medina experimentó la cultura 
mexicana a través del baile, al inscri-
birse al taller de danza folklórica de 
la UPAEP, en donde aprendió dife-
rentes bailes típicos de nuestro país.

“Me divertí mucho, porque pue-
do ser más activo en mi día; descu-
brí que a partir del baile la cultura 
mexicana es muy romántica; el 
baile folklórico es una historia entre 
un hombre y una mujer que tienen 
algún tipo de relación”.

A lo largo de su estancia en Méxi-
co, visitó  Veracruz, Oaxaca, Hidalgo 
y Guanajuato, “es muy obvio que la 
comida es muy importante dentro de 
la cultura mexicana, creo que dicha 
importancia radica en  el valor que lo 
mexicanos tienen por la familia.

Indicó que la relación con los jóve-
nes mexicanos ha sido muy buena, ya 
que siempre hay alguien que desee 
hablar con él y conocer su cultura.

“En la UPAEP no me he sentido 
solo, porque siempre hay alguien 
que quiere hablar, que quiere cono-
cer sobre mi propia cultura y yo tam-
bién quiero aprender sobre la cultu-
ra de México; es una dinámica muy 

buena para aprender sobre este 
país y practicar mi español. Estas re-
laciones fueron lo más signifi cativo e 
importante durante mi estancia”.

Añadió que una de las  diferencias 
que notó es que los estudiantes en los 
Estados Unidos están más estresados 
sin razón aparente, teniendo la misma 
carga de trabajo, los estudiantes mexi-
canos saben organizar su tiempo.

“Esto me gusta, porque pueden 
hacer su tarea y trabajo sin estrés; 
este aprendizaje me lo llevo.”

v“Me siento orgulloso con mis ha-
bilidades al hablar español, ya que 
he cumplido la meta que me pro-
puse al llegar a México”

Finalmente recomendó a los 
alumnos que deseen pasar por una 
experiencia de intercambio apro-
vechar esta oportunidad y llevar a 
cabo todas las actividades que se 
les presenten para conocer la cul-
tura del país al que decidan ir.

“No tengan miedo de hacer ami-
gos, de practicar el idioma, de aten-
der y asistir  sus clases por miedo a 
no entenderle al profesor, fi nalmente 
todo esto representa una oportuni-
dad para practicar y comprender 
una cultura diferente a la suya”.CORTESÍA



LUIS ENRIQUE MUÑOZ LÓPEZ

CRISTHIAN GARCÍA HERNÁNDEZ

La música es una de artes clásicas 
más antiguas que ha venido acom-
pañando a nuestra civilización des-
de sus inicios, pero ésta, al igual que 
todo, ha ido cambiando conforme 
van pasando los años.

Veamos, la opera con sus mag-
nífi cas notas era disfrutable en su 
mayoría por la burguesía, ahora ya 
no es así, los tiempos han cambia-
do. Las sinfonías se ganaron el de-
leite de la multitud, grandes obras 
musicales salieron de Beethoven, 
Haydn, Mozart o Sibelius. 

La forma de hacer música era 
la interpretación de lo que era la 
sociedad en ese momento, una 
expresión cultural con sentimientos 
que se comparten entre sí.

En cambio, la música moderna 
tomó un rumbo un tanto distinto, 
nacieron géneros que atraían a las 
masas por su son tan peculiar, como 
lo fue el rock, el dance, rock ´n roll, 

La in� ación: un fenómeno muy
conocido y poco comprendido

La música a través de los años
pop, etc. Sin embargo, pese a ser 
muy diferentes a sus antecesores, es-
tos géneros mantenían una esencia 
y conexión artística con el público. 

Hoy en día existe una basta can-
tidad de géneros -puedes elegir el 
que quieras- pero a pesar de ello, 
existe una critica muy notable ha-
cia unos géneros más que otros. La 
música siempre ha ido en evolución 
junto con la sociedad, el temor a lo 
desconocido es normal, la música 
nueva en cualquier época ha sido 
objeto de crítica, por la inacepta-
ción de la gente.

En mi opinión la música es bella en 
todo sentido y aunque cada uno 
tenemos preferencia por un género 
más que por otro, no es razón para 
descalifi car al resto de música y 
menos si es por cuestión moral. Esta-
mos en el siglo XXI, donde hay una 
vanguardia cultural distinta a la de 
hace 500 años, puedes notarlo con 
solo leer un libro de historia, antes se 
andaba en carretas, ahora son au-
tomóviles, es obvio que la música 

cambia según el contexto cultural 
en que se vive.

Un ejemplo más claro es que con 
el nacimiento del rock, en 1960 era 
asociada a una cultura de libertad 
sexual (en ese tiempo era muy de-
licado para la sociedad ya que no 
se tenía una expresión abierta sobre 
este tipo de temas) y uso de drogas. 

Actualmente este género es 
aceptado como muchos otros y ya 
no tiene esa etiqueta de ser ‘mú-
sica para vagos’, de ese mismo 
modo pasa con la música de hoy 
en día, a pesar de tener seguido-
res la crítica cae sobre ellos por ser 
nueva y diferente.

¿Qué pasa con ese rechazo a lo 
nuevo? ¿Por qué no crear ritmos di-
ferentes que poden enriquecer nues-
tra cultura y sociedad? Si te gusta la 
ópera escúchala, si es rock o metal, 
también es válido -cada quien sus 
gustos-. No limites a los demás por 
el simple hecho de que es un ritmo 
que no va contigo, no temas por lo 
nuevo,  tal vez no sea igual que una 

sinfonía, pero es música y hay que 
respetar esa diferencia.

Hay melodías que logran pasar 
una barrera de tiempo, que a pe-
sar de los años aun tienen segui-
dores, el mundo es ‘libre’, tienes la 
oportunidad de escuchar lo que 
desees. ‘Respeto musical’ podría 
llamarse si así quieres.

La infl ación es un tema recurrente en 
los últimos días en el país y no es para 
menos, los niveles de infl ación repor-
tados para 2017 prenden las alarmas 
como una de las tasas de infl ación 
más altas con un valor de 6.77%. 

Es común escuchar o leer en los me-
dios de información sobre este fenó-
meno; se escuchan palabras como 
INPC, contracción de oferta agrega-
da o aumento de demanda agrega-
da, y son estos términos los que hacen 
una tergiversación de la información. 
En consecuencia, conocemos a la in-
fl ación pero desconocemos más allá 
del valor reportado. 

La infl ación corresponde a un au-
mento sostenido y generalizado de 
los precios de bienes y servicios en el 
país durante un tiempo determinado 
y la causa de esta variación puede 
atribuirse a diferentes factores.

Uno de ellos es el défi cit guberna-
mental; es decir, cuando un gobierno 
gasta más de lo que tiene y pide un 
préstamo al Banco Central, esto hace 
que exista más dinero en la econo-
mía, las personas tengan más dinero y 
los productos aumenten; el segundo,  

corresponde al aumento de precios 
como el petróleo, lo que incrementa 
el costo de producción de las empre-
sas, y a su vez éstas, suben los precios 
de los productos para compensar ese 
aumento; otro factor es la demanda 
alta por bienes y servicios, en otras pa-
labras, que las personas quieran com-
prar más de algunos productos lo que 
refl eja un aumento  del precio. 

Tener tasas de infl ación tiene como 
consecuencia una pérdida de efi -
ciencia económica, entre los prin-
cipales problemas se encuentra la 
pérdida de poder adquisitivo: com-
pras menos productos con la misma 
cantidad de dinero. La inversión se ve 
contraída debido a que una subida 
en la infl ación reduce el margen de 
ganancia de inversionistas. En gene-
ral, el nivel de crecimiento de la eco-
nomía se ve disminuido. 

Como podemos notar, una infl a-
ción alta tiene consecuencias econó-
micas importantes, lo recomendable 
es tener una tasa de infl ación estable 
en el tiempo, que los precios de los 
productos se mantengan constantes. 
Este permite tener una planeación de 
largo plazo de las familias, incentiva 
a ahorrar y a las empresas a asignar 
de mejor forma sus recursos como 

la producción, el empleo y la acu-
mulación de capital. Además, se 
promueve la inversión en el país y 
con esto incentiva al crecimiento 
económico. 

En México, el encargado de 
promover un sano desarrollo de 
la economía mediante la tasa de 
infl ación es el Banco de México y 
tiene por objetivo una tasa de 3% 
anual. El Banco ocupa diferentes 
herramientas para garantizar el ni-
vel de precios y mantener el poder 
adquisitivo estable en el tiempo. A 
pesar de que la tasa a principios 
de año es elevada, aún se espera 
que a fi nales del mismo regrese a los 
niveles esperados por el Banco de 
México para garantizar el sano fun-
cionamiento de la economía. 
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ARLETTE SÁNCHEZ SANTOS

Del nido al mundo empresarial

Con la intención de formar a estu-
diantes de la licenciatura en Co-
mercio Internacional, el Dr. Mariano 
Sánchez Cuevas, Vicerrector Aca-
démico de la UPAEP, inauguró la 
Cátedra Dicex. 

“Exhorto a los estudiantes a que 
aprovechen la oportunidad que 
UPAEP les brinda a través de la 
realización de este tipo de eventos 
que ayudan  a su proceso de for-
mación profesional y que les da un 
valor agregado al tratarse de una 
empresa mexicana con impacto 
internacional y dedicada a brindar 
servicios de comercio exterior”, des-
tacó el Vicerrector Académico. 

La catedra fue impartida por el Lic. 
Luis Javier Cendejas Meneses, Direc-
tor de Relaciones Institucionales de 

la empresa Dicex quien les compar-
tió su experiencia en temas como las 
tendencias actuales del comercio In-
ternacional, los benefi cios de la inter-
nacionalización, las prioridades para 
México dentro de la negociación del 
TLCAN, y la controversia del desarro-
llo exponencial del E-Commerce.

De este último punto destacó que 
la tendencia del comercio mundial 
durante el 2018 es reducir costos, en 
promedio un 14.3 % y el tiempo de 
despacho aduanal a 1.5 días. De 
igual forma se estima que el comercio 
electrónico crecerá 3.5 % así como un 
incremento del 2.8 % del PIB mundial. 

Además, subrayó que los princi-
pales benefi cios del comercio inter-
nacional son los criterios, el profesio-
nalismo, el compliance aduanero y 
una actualización constante.

Por otro lado, indicó que en este 

ramo es muy importante tener alian-
zas estratégicas con transportistas, 
con navieras y con la autoridad; 
“hay que estar abierto a compartir el 
pastel, a estar enfocado a tu nivel de 
competencia y no querer abarcar lo 
que alguien más puede hacer”.

Así mismo añadió que al momen-
to de buscar internacionalizarse es 
importante tener la documentación 
en regla, tener una visualización a 
largo plazo, “algo que nos permite 
en DICEX tener una propuesta de 
valor es que nuestro RFC es desde 
1998, no hemos cambiado, hemos 
cumplido con la ley históricamente 
en el pago de impuestos y contribu-
ciones y eso te lleva muy lejos”.

Señaló que el exportador logra 
ampliar su mercado; diversifi car el 
riesgo; supera la estacionalidad de 
la demanda interna; incrementa la 
producción y al incrementarla hay 
una economía en escala que pue-
de tener mejores costos de produc-
ción, gasto y compra; reduce la ca-
pacidad ociosa; posiciona mejor la 
marca internacionalmente y obtie-
ne benefi cios relacionados con los 
ingresos de divisas internacionales.

Mientras que los benefi cios para 
el importador los resume en tres 
puntos; contar con una gran di-
versidad de productos para poner 
a disposición de sus clientes; apro-
vechar la estabilidad del precio 
internacional y lograr una relación 
calidad y precio efectivo.

“En la importación convergen tres 

vertientes: la comercial, la política y 
el consumidor, a veces el proteger 
cierto sector perjudica a los consu-
midores ya que tiene menos oferta”.

Destacó que la aduana del S.XXI 
debe ser inteligente, colaborativa en 
el mundo, que tenga facilitación, con 
transparencia y que aporte valor. 

Referente al tema de colabora-
ción el Director de Relaciones In-
ternacionales DICEX mencionó que 
siempre ha estado sobre la mesa el 
tema de una aduana única entre 
Estados Unidos y México, ya que, el 
80 % del comercio exterior mexica-
no es con dicho país.

Finalmente, señaló que dentro del 
TLC, las prioridades para México son 
fortalecer la competitividad regio-
nal: acceso a mercados, desregu-
lación de barreras, trato no discrimi-
natorio y una cooperación integral; 
avanzar a un comercio inclusivo y 
responsable: desarrollo de peque-
ñas y medianas empresas, lucha 
con la corrupción y la cooperación 
y el diálogo; además de integrar 
la economía del S.XXI: impulsar la 
economía digital, la integración de 
mercados en telecomunicaciones 
y proteger la propiedad intelectual.

Cabe destacar que Dicex es una 
empresa mexicana con impacto 
internacional creada hace 30 años, 
dedicada a brindar servicios de 
comercio exterior como son: agen-
cia aduanal, consultoría, logística, 
transporte y almacenaje de expor-
taciones e importaciones.EL UNIVERSITARIO

Libro para entender la política 
exterior de México

La Facultad de Relaciones Interna-
cionales realizó la presentación del 
libro Para entender la política exte-
rior en México. La experiencia del 
pasado para planear el futuro, la 
cual tuvo a dos de sus autores pre-
sentes, el Er. Rafael Velázquez, profe-
sor investigador UABC, y Presidente 
de AMEI, y la Dra. Jessica De Alba, 
de la Universidad Anáhuac, quienes 
hablaron de la importancia de un li-
bro sobre esta temática.

El Dr. Rafael Velázquez, autor de 
más de 50 artículos de libros aca-
démicos y especializados, cuenta 
con la publicación Actores, bases y 
fundamentos o politica exterior de 
México durante la Segunda Guerra 
Mundial, comentó que Para enten-
der la política, hace un recuento 
sobre las principales decisiones de 
la política exterior desde la Revolu-
ción mexicana, hasta  en el gobier-
no de Enrique Peña Nieto y agregó 

que la materia es una de las más 
importantes en cualquier plan de 
estudios, porque es el vínculo entre 
el país y lo internacional. 

“Un buen internacionalista es el 
que conoce a su país, los proble-
mas que tiene y cómo funciona 
el sistema. Es un instrumento que 
puede impulsar el desarrollo, me-
jorar la educación y las condicio-
nes económicas”, explicó. 

Existen varios libros sobre polí-
tica exterior publicados hasta el 
momento, pero este se diferencia 
porque está dedicado a los estu-
diantes y cuenta con ejercicios 
didácticos para facilitar el apren-
dizaje; así como una serie de te-
mas que sirven de guía para el 
examen CENEVAL. 

El libro comienza con una expli-
cación del concepto, sus diferen-
tes componentes, y las variables 
que infl uyeron para llegar a la Re-
volución de 1910, siguiendo con el 
análisis hasta el 2017.
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DISTINTIVO PARA QUIENES SOBRESALIERON EN LA FORMACIÓN, EL DEPORTE, EN LA CULTURA Y EL LIDERAZGO

La UPAEP a través de la Direc-
ción de Formación, Cultura y Li-
derazgo entregó el Premio Águila 
2018, galardón entregado  a lo más 
destacado por su relevancia aca-
démica, por su participación signifi -
cativa en la formación, el deporte, 
en la cultura y el liderazgo. 

En su intervención el Dr. Emilio 
José Baños Ardavín, Rector de la 
UPAEP reconoció que en los estu-
diantes premiados vibra un corazón 
que está dispuesto a hacer las co-
sas de manera distinta.

“Todo esto se verifi ca en el entre-
gar lo mejor de ustedes al servicio 
de los demás para lograr una ver-
dadera transformación. La verda-
dera satisfacción y felicidad la vives 
cuando eso que tienes dentro lo 
pones en juego para cambiar los 
momentos y las realidades; para 
transformar nuestro México”.  

En tanto, el Dr. Mariano Sánchez 
Cuevas, Vicerrector Académico 
compartió la alegría de los estu-
diantes reconocidos y los invitó a 
seguir poniendo en alto el nombre 
de UPAEP. “Ustedes premiados son 
esa expresión viva de lo que busca-
mos en nuestra misión institucional… 
Sigan engrandeciendo a nuestra 
Universidad dentro y fuera de ella”.  

Por su parte el Pbro. Pablo Lama-
mie De Clairac Palarera, Director de 
Formación, Cultura y Liderazgo hizo 
la analogía de que el Premio Águila 
son dos alas: en una están las acti-
vidades cognitivas y técnicas para 
un profesionista; en la otra las habili-

UPAEP reconoce a estudiantes 
con el Premio Águila

dades de comunicación, empatía, 
servicio, el sentido humanista, el 
compromiso y la trascendencia. A 
esto agregó dos elementos más: las 
águilas vuelan alto y mira lejos.  

El águila UPAEP es un líder, entusias-
ta y audaz en emprender, prudente 
en tomar decisiones y constante en 
la acción; eso es un Premio Águila”. 

“Al recibir este premio contrae-
mos un compromiso muy grande 
con la sociedad, sobre todo con la 
más vulnerable; porque son aque-
llas personas que están a la espe-
ra de los héroes sin capa, aquel 
que se ve refl ejado en cada uno 
de nosotros como líderes águila. 
Un líder águila es el que obra sin 
mirar a quién, el que no busca los 
refl ectores, aquel que debe estar 
a la altura de los problemas y no 
tenga miedo de dar pasos en la 
oscuridad”, señaló María Fernanda 
Zepeda en nombre de todos los es-
tudiantes reconocidos.   

En el ámbito deportivo América 
Contreras recibió el premio por ser la 
Competidora Más Valiosa del Cam-
peonato Nacional de CONADEIP 
Primera Fuerza. Los equipos femeni-
les de Poomsae también recibieron 
el reconocimiento por el Campeo-
nato Nacional de CONADEIP: La 
escuadra universitaria conformada 
por América Contreras, Karla Sán-
chez, Eleny Molina y Aranza López; 
mientras que el juvenil por Jessica 
González y Ana Belén Peña. 

En el básquetbol el equipo feme-
nil universitario se hizo acreedor al 
galardón por haber conseguido el 
Bicampeonato del Torneo Ocho 
Grandes de la Liga ABE División 
1; en tanto el conjunto de Prepa 

UPAEP logró el Campeonato Na-
cional de CONADEIP Juvenil C. 

Por su trayectoria deportiva; am-
bos por ser multimedallistas y cam-
peones de CONADEIP, recibieron 
el Premio Águila: Jair Pimentel de 
taekwondo y Luis Gerardo Ávila de 
atletismo. Además fue premiada 
Laura Núñez, quien por cinco tem-
poradas jugara con el equipo de 
baloncesto; siendo dos veces juga-
dora MVP y consiguiendo tres veces 
el primer lugar del Ocho Grandes.

En el aspecto cultura se le entrego 
el Premio Águila a María Guzmán por 
su participación en el IX Concurso In-
ternacional de Danza CIAD, en el gé-
nero de Jazz Lírico con la coreografía 
“Escúchame”. Además se premiaron 
a los representantes de la Compa-
ñía representativa de Teatro UPAEP: 
Arturo Salazar y Grecia Modesto. Al 
igual que a Cristina Sánchez repre-
sentando a la compañía de Danza 
Folclórica UPAEP a nivel nacional.

En el ámbito académico destaca-
ron Edgar Jiménez, Alejandro Ortega 
y Felipe de Jesús Victoria, por haber 
obtenido el 1er lugar en el Concurso 
Nacional de Edifi cios de la Sociedad 
Mexicana de Ingeniería Sísmica. 

Por su participación social, Diana 
Galaviz fue reconocida por ganar el 
3er lugar del concurso “Proyecta tu 
vida” realizado por el H. Ayuntamien-
to de Puebla con el tema “Preven-
ción del Acoso Callejero a Mujeres  
Jóvenes en el Municipio de Puebla”.

Por sus trayectorias universitarias 
sobresalientes, José Rivera por una 
ardua participación dentro de esta 
Institución al igual que es candidato 
a obtener el doble grado en la City 
University of Seattle, EUA. También a 

Luis Rodríguez por ser representante 
de la mesa directiva de Ing. en Bio-
tecnología al igual que consejero 
estudiante de Ing. en Mecatrónica 
y acreedor en varias ocasiones a 
cruz forjada.

Asimismo José Flores obtuvo este 
galardón por sus múltiples interven-
ciones académicas a nivel nacio-
nal e internacional, aparte, fue pre-
sidente de la mesa directiva de Ing. 
Mecatrónica, Biónica y Electrónica, 
siendo actualmente consejero uni-
versitario de Mecatrónica. 

De igual modo se reconoció a Jor-
ge Soriano por su participación en 
congresos, concursos y acreditacio-
nes de nivel nacional e internacio-
nal, siendo distintivo miembro de la 
Hispanic Oranization of Toxicologists, 
y merecedor de Cruz Forjada.

Se premió a María Zepeda siendo 
ganadora de Expociencias regio-
nal y representante internacional 
al igual que siendo organizadora 
del Congreso Internacional de Bio-
tecnología. Por otro lado Ángela 
Abarca recibió el Premio Águila por 
participación en foros de investiga-
ción, que la llevó a un otorgamien-
to de una beca del 100% en la Uni-
versity of Notre Dame.

Siendo alumnos con un compro-
miso de vida, un liderazgo transfor-
mador, ejerciendo todos los valores 
de esta universidad, teniendo una 
activa participación escolar reci-
bieron el Premio Águila: Jorge Cas-
telán y Ramón Sierra. 

Por su trayectoria, compromiso so-
cial y liderazgo transformador, María 
Julia Bastelleros Fernández que per-
tenece al programa Una Apuesta 
de Futuro recibió el Premio Águila.
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Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

Querido Texano, vuelve soon.

Felicidades a Paco Rubín y a 
Atziri Martínez por la presenta-

ción del nuevo libro.

5 meses cielo, y te adoro cada 
día más. TQM mi bella Nathy.

Tú qué sabes de tristeza y 
depresión, si tu asesor de tesis te 

rechazó 3 temas.

Sergio, eres la persona más 
suave que conozco. Sigue así, 

ya casi sales.
PD. Cámbiate el corte de CR7  

que me confundo.

Si pones atención a la canción 
“Lo que tú necestas” tiene un 

doble sentido muy fuerte.

Princeso de Mariana, deja tanto 
drama. Pero ella te ama. 

La clave de una buena relación
-Caerle bien a la cuñada y a la 

suegra.

En pleno 2018 y mi mamá aún 
cree que me van a dar de comer 

en una fi esta. JAJAJAJAJA

Si un día se acaba el mundo y vie-
nen los extraterrestres a estudiar a 
la civilizción. Les enseñaré La La 
Land para que piensen que fui-

mos una hermosa especie.

¿Sabes por qué se llama el Día 
del Amor y la Amistad?

Porque tú sientes amor y ella 
solamente amistad.

Frio, calor, sol, lluvia, granizo, 
ventiscas, gracias Puebla.

Fernando Calderón González 
eres mi crush ♥. 

Le mando un beso y un abrazo a 
mi crush. Aunque no leas el perió-

dico, ni sepas quién soy,

Lo único bueno de este 2018 
creo que son los nominados a la

academia. :/

Primer parcial allí te voy :D
-Espera. . . ¡ya son parciales? :O

Cuando no tienes nada que 
hacer y pones StandUp.

Cuando tu cuñada es más 
hermosa que tu novio.

Yola, ya no te enfermes.

-¿Adivina qué tengo?
-Seguro hambre, porque es lo 

único que tienes siempre
-chiiiii
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Como parte de las actividades del 
Museo UPAEP, se llevó a cabo una 
mesa de diálogo en la que se discu-
tió el papel de la cultura en la eco-
nomía. En el evento se contó con 
la presencia Carlos Javier Villaseñor 
Anaya, miembro del consejo de ex-
pertos para el desarrollo cultural de 
la UNESCO, y Mario Daniel Ignacio 
Gómez Soberón, coordinador es-
tatal del INEGI, quien reveló datos 
estadísticos de la participación de 
las actividades relacionadas con la 
cultura dentro del PIB nacional, des-
tacando que dentro de la econo-
mía formal contribuyó con un 3.4% 
del mismo durante 2015.

El representante de la UNESCO, 
Carlos Villaseñor, comentó que en 
1988 se calculaba que el total del 
PIB, proporcionado para actividades 
culturales de todo tipo, era del 6.8% 
aproximadamente, tomando en 
cuenta que del 10 % al 40% de la po-
blación no pagan impuestos y, por 
tanto, la mayoría del gasto cultural 
se realiza en la cultura de vía pública.

“La cuenta satelital de la cultura 
no describe lo que es la cultura”, 
agregó, defendiendo el punto de 
que hay veces que el INEGI registra 
datos, pero estos datos no siempre 
determinan una realidad y menos 

Estaba sola en su habitación, se se-
caba las lágrimas, había fallecido, 
lo tenía que olvidar, por lo menos un 
instante para poder continuar con 
su vida, cerró el libro en la noche y 
soñó con su personaje favorito que 
acababa de fallecer.

El viento rugía, las ramas de los árboles 
golpeaban la ventana, pero él perma-
necía impasible recostado en su cama, 
la luz se fue repentinamente, se oyó 
cerrar una puerta, pero él permanecía 
impasible en su cama; a lo lejos se oyó 
el llanto de un niño, alguien lo llamaba 
por su nombre, pero él seguía recostado 
impasible en su cama, ya había muerto.

El sonido de una pluma contra una 
hoja es muy sutil, casi imperceptible, 
tiene que haber paz y tranquilidad 
para que se pueda escuchar y si te 
concentras puedes llegar a percibir 
el sonido de una respiración, el pal-
pitar de un noble corazón, es el tuyo 
mi amigo lector.

LAURA CONTRERAS 

PACO RUBÍN

Era un hombre completamente 
positivo.

Desde su SImbre: SIrberto.
Todas las SIches, antes de ver el 

SIticiero, escuchaba las SItas favo-
ritas de su piaSI luego de leer su SI-
vela favorita. Era un tipo muy SIble, 
con su SIvia y con todo el mundo. 
Además, demasiado ordenado: 
evitaba todo aquello SIcivo para su 
salud, cuidaba su SÍmina para que 
le rindiera el dinero, obedecía las 
SIrmas…

En fi n, una historia que bien valía 
SItifi carles.

POSITIVO

El valor económico
de la cutura

PÉRDIDA INDIFERENTE ESCUCHA

para la cultura; por ejemplo, argu-
mentó, que sus encuestas incluyen 
al futbol como un evento cultural, 
lo cual es totalmente opuesto para 
la UNESCO. Por su parte, el coor-
dinador el INEGI, Mario Daniel Gó-
mez, comentó que “toda verdad 
tiene un tiempo y un espacio”, y 
aseguró que en el Instituto tienen 
una rigurosidad científi ca. 

En cuanto a la participación de 
las mujeres en las actividades cul-
turales, las encuestas revelaron que 
los hombres tienen mayor presen-
cia; esto, explicó Gómez Soberón, 
se debe a que hay más mujeres 
que hombres en el país, y personal-

mente, ve a las mujeres como las 
poseedoras del conocimiento. 

El coordinador del INEGI fi nalizó 
comentando que es muy difícil para 
ellos tener una medición de calidad, 
ya que cada persona tiene una vi-
sión “geocosmótica” muy diferente. 
Por su parte, Villaseñor Anaya señaló 
que se mide la cantidad porque eso 
es lo que les interesa medir.

Para moderar la mesa, estuvo 
presente Herminio Sánchez de la 
Barquera y Arroyo, quien actual-
mente es director de postgrados en 
ciencias sociales y coordinador del 
grupo de investigación en ciencias 
sociales UPAEP.
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Los equipos de baloncesto de 
UPAEP tuvieron un fi n de semana 
perfecto al conseguir seis victorias 
en el mismo número de partidos; 
todos de local. Los equipos univer-
sitarios obtuvieron cuatro triunfos 
dentro de la Liga ABE, mientras que 
los de Prepa sacaron renta en la eli-
minatoria CONADEIP.  

Las Águilas del equipo universita-
rio varonil vencieron al Tec Santa 

Jornada perfecta 
para las Águilas

EL UNIVERSITARIO
Fe por 74-45 y a la Universidad Pa-
namericana México por 68-61 para 
dejar su marca en 16-6 y así mante-
nerse en zona de post temporada. 

Por su parte el equipo femenil uni-
versitario también sostuvo dos parti-
dos y salió airoso de los dos. Ante la 
Anáhuac Norte apaleó 74-22 y ante 
la UVM Lomas Verdes 79-38 dejan-
do su récord en 15-4 en zona de 
califi car a los Ocho Grandes. 

En tanto el equipo de Prepa UPAEP 
varonil propinó un marcador holga-
do ante su similar de Tehuacán  de 
101-31 para así mantener el invicto 
en 10 partidos dentro de la elimina-
toria Juvenil C de la CONADEIP. 

Caso similar vivió el equipo feme-
nil de Prepa UPAEP que también 
enfrentó a UPAEP Tehuacán para 
ganarle por 99-30 y mantener la ca-
lidad de invicto en 12 juegos dentro 
de la zona oriente de la CONADEIP. 

Los equipos universitarios sostendrán 
sus próximos partidos esta semana: las 
chicas ante la Autónoma de Zacate-
cas y el CEU; mientras que los hom-
bres jugarán ante los mismos Gallos 
regiomontanos y el Tec Laguna.

Las escuadras de Prepa UPAEP re-
cibirán al Tec Hidalgo el próximo 6 
de febrero en el Nido de las Águilas. EL UNIVERSITARIO
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